

EL COMERCIO.

FERRO-CARRILES.

SERVICIO DE TRENES QUE REGIRÁ DESDE EL DIA 15 DE MARZO AL 1.º DE DICIEMBRE DE 1882.

Salidas de Palma á Manacor 5:15 (mixto) 8:40 m. y 2:45 tarde. De Palma a la Puebla 3:15 (mixto) 8:41 m. 2:45 y 4:15 (mixto) t. De Manacor a Palma y La Puebla 1:15 (mixto) 8 mañana y 5:5 t. De la Puebla a Palma 4 (mixto) 8:25 mañana y 3:39 tarde. De La Puebla a Manacor 4 (mixto) 8:25 mañana y 3:15 tarde.

PRELIO DE SUSCRICION

1'25 peseta al mes.

SE SUSCRIBE EN LA LIBRERIA DE MIGUEL ROCA, CONSTITUCION-90,

Y EN LA

Administracion y Redaccion, Agua-5.

VAPORES-CORREOS.

SALIDAS.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon. Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2:15 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sabado 2 t. Barcelona por Alcudia

ENTRADAS.—Lunes 7 mañana Valencia.—9 mañana Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. Jueves 9 m. Mahon.—12 mañana Barcelona por Alcudia.—Sabado 7 m. Barcelona.

ANUNCIOS CINCO CENTIMOS DE A PESETA LA LINEA.

LOS COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

EDITORIAL.

AYER Y HOY.

En moral, en política y en las ciencias, la idea es el todo; la idea es la que dirige á la humanidad. Cambiamos las ideas y hemos modificado el mundo: para esto basta con una propaganda activa, una fé sin límites, un respeto grande al nuevo dogma, á las doctrinas modernas; dogma y doctrinas que han de sustituir al credo de la antigüedad; religion que ha de cambiar la faz de la tierra, implantando en el lugar donde hoy se venera la tradicion y los privilegios, los atributos de la razon, del derecho, de la libertad, de la justicia, de la igualdad y de la fraternidad universal.

En la prensa y en la tribuna, debe el tribuno y el periodista preparar estos cambios, arrancar del corazon de los pocos que hoy conservan en él las ideas de instituciones caducas y desacreditadas, y encauzar, puede así decirse, las nuevas ideas para que no se precipiten ni se desborden de su cauce, perdiendo así gran parte de ellas, y puedan un día dado aprovechar toda la fuerza viva para inundar los campos improductores, secos, cansados, de las ideas muertas, y en la fuerza impulsiva de la inundación, pueda arrancar de raíz los viejos principios, haciéndolos desaparecer para que jamás vuelvan á la vida.

Cuando una institucion, cuando una forma de gobierno, cualquiera que sea, se siente apoyada por la fuerza que le prestan la conviccion, y vive arraigada en el corazon de la sociedad, cuyos destinos rige, la idea de su necesidad, aquella institucion, aquella forma de Gobierno vive, y vive poderosa; pero en cuanto le falta el aliento, la vida, la fuerza de las ideas, base de toda creencia, las instituciones se derrumban por sí solas.

Un rey, por desgracia de la patria española, teníamos en el siglo XIII, á quien llamaban el *Hechizado*, en cuya faz cadavérica se reflejaban los crímenes de sus antepasados, y sobre cuya conciencia pesaba la sangre de los millares de victimas sacrificadas por sus predecesores en el cadalso y en las hogueras de la Inquisicion, y en cuya alma vivía el remordimiento de toda una dinastía; un rey débil, enfermizo, sombrío del ser, y no ser viviente, esqueleto ambulante, escapado más bien de una tumba, que nacido de mujer; un rey sin voluntad, sin conciencia de lo que hacía, maniquí y juguete del papa y de la Iglesia española, que asistía á los autos de fé como pudiera asistir á un banquete; un rey, en fin, entregado en manos del *Santo Tribunal de la Fé* para purgar, sin duda, por sí y por todos los suyos, el delito de haberlo creado y mantenido. Y este rey, entonces y sin sávia en su vida para dar vida á otros seres, hueca como su corazon su cabeza, era el representante de aquella monarquía española que dominó el mundo; y el pueblo español, tan gastado y tan envejecido como su corte, y en cuya alma vivía ingenua la idea de la monarquía veía en aquella sombra sepulcral, en aquel esqueleto sin fuerzas, sintetizada la idea de la institucion realista y le prestaba su apoyo decidido; y nadie hubiera en aquel período histórico, convencido á aquella generacion de la necesidad de transformar su Gobierno, de cambiar de raíz su manera de ser y de regirse.

La monarquía hallaba toda su fuerza, todo su prestigio en aquel entonces en la fé que los pueblos le prestaban, en el amor de los hombres, de todas las clases.

Sin este apoyo, sin esta fé, sin este amor á la idea de la realeza, los hechos y los actos brutales de aquellas cortes corrompidas y viciosas hubieran transformado el sentimiento y la conciencia monárquica de todos, y al reformar las ideas se hubiera reformado la sociedad.

La sábia de fé en la institucion del papado hizo que el emperador Enrique IV se arrastrase como un perro á los piés del papa Gregorio VII; la falta de fé, el desprecio que merecía el papado más tarde, hizo que un Colonna abofetease al papa Bonifacio VIII.

Las Universidades concluyeron con el feudalismo y la institucion del derecho y de las leyes, emanadas de este centro, hicieron romper al esclavos las cadenas que le sujetaban; la sangre vertida en los cadalsos por los mártires de los libertades patrias, fué horadando gota á gota la piedra de la monarquía, y trasformó las ideas y anegó los campos, cubrió los castillos, en donde se anidaba el señorío feudal y el señorío de las abadías y el señorío de la realeza.

La fé que los pueblos tenían en el orden de las monarquías ha cambiado; ya no les prestan de buen grado todos los grupos, que forman las naciones, su decidido apoyo; hoy se discute, se niega y se combate el principio; hoy al empezar el camino de la vida los niños del cuarto estado empiezan á odiar todo lo del pasado, se nutren de la sávia que tiene engendrado el odio á ciertas instituciones.

Niños hay que al empezar su vida han aprendido á maldecir lo que ayer era reverenciado; hoy aprenden á odiar todo lo que de la nobleza venga, porque de ella les vino la desgracia; odian el lujo insultante de las clases privilegiadas, odian la ilustracion de alguno de sus hijos, porque esto forma un contraste horrible, espeluznante, con su miseria y su ignorancia, y á poder, romperían en pedazos esta clase que la insulta y que la veja, arrojándola del pedestal de su grandeza, pedestal en el que los colocó la fé de sus abuelos.

Esto demuestra que los tiempos no son los mismos, que las ideas han cambiado, y que pronto, pues, cambiará asimismo el estado social de los pueblos.

El Norte, periódico democrata-dinástico, dijo no hace muchos días: *la República ha muerto*; nosotros decimos: *la República empieza a vivir*.

Esto me recuerda lo que dijo Mirabeau á María Antonieta al darle ésta á besar su mano, primer favor que aquella reina hacia al tribuno republicano monarquizado: «Basta, señora, la monarquía está salvada.» Y aquella monarquía caminaba por una rápida pendiente al fondo del abismo.

El pueblo francés, el 21 de Enero de 1793 á las diez y diez minutos de la mañana se hizo justicia por sí y por todos los pueblos, arrancando de sobre los hombros del rey Luis XVI la cabeza que durante diez y ocho años ciñó la corona real de Francia.

El pueblo de Paris, congregado en la plaza de la Revolución, contemplaba profundamente conmovido, sin exhalar un grito ni una queja, el espectáculo, y este era natural; allí no se guillotina á un hombre: se mataba un principio.

Así había concluido la lucha de un siglo que había engendrado el renacimiento del arte, creado por el siglo XV; la conciencia moderna, creada por el siglo XVI; la filosofía y la razon social, creada por el siglo XVII, y al nacer el siglo XVIII encarnado en el espíritu de estos tres siglos, creó el derecho humano, que trastornó el espíritu de los pueblos y dió por resultado el espectáculo de la plaza de la Revolución.

Voltaire y Swift, con su mortal ironía, inculcó en el corazon de la Francia el odio á los ídolos; Rousseau, llevó al corazon del pueblo las ideas democráticas encarnadas en el espíritu republicano; Franklin, la moderna organizacion, el constante movimiento y la exuberancia de la vida engendrada por la jóven America; Montesquieu, el espíritu libre de Inglaterra; Kant, la razon del derecho germano; Aranda y Campomanes, el espíritu de la raza ibera, y todos, sin darse cuenta, sin calcular lo que hacían, han contribuido á formar el cerebro de la humanidad y rebustecido el alma de los pueblos con un nuevo derecho; el derecho humano.

Es inútil proseguir; el hoy difiere del ayer como difiere la noche del día; á la realeza y el privilegio ha sucedido el imperio del derecho.

El derecho vive en la fórmula republicana; el privilegio, en la fórmula monárquica; la República es la idea que nace, la monarquía la idea que muere; la República cuenta sus parciales por miles de miles; la mo-

narquia por cientos, y escasos; con nosotros está el mañana; con la monarquía el ayer.

No se censan en probarnos lo contrario, porque lo que está á la vista no necesita pruebas: vuelvan la vista atrás, y verán al pueblo cómo espera la redencion, no de los privilegiados ni del derecho divino, sino del derecho humano.

El Noite decía: *la República ha muerto*; vea bien, y no tardará en escribir, *la República empieza a vivir*.

EMILIO J. M. NOGUES,

(De *La Vanguardia*.)

Correspondencia particular de EL COMERCIO.

REVISTA EUROPEA.

III.

Desde hace algun tiempo las relaciones que existen entre el gobierno de Suecia y los partidos políticos de Noruega manifiestan una marcada tendencia separatista de éstos, que ha llegado á ser preponderante en el *Storting*, ó Asamblea nacional de Noruega.

La lucha empezó el día en que esta Cámara discutía el derecho al voto concedido por la Constitución al rey y hubiera podido llegarse á un arreglo en virtud de mútuas concesiones sin la intervencion del partido radical y de su jefe Bjærnsjern-Bjærnsen, poeta muy popular en toda la Península escandinava.

El fin de su campaña es destronar al rey Oscar II, abolir la union de Suecia y de Noruega y constituir este país en una república federativa. Ofendido por unas palabras del rey, Bjærnsjern lo desafió, hecho que produjo gran sensacion, y por el cual el jefe de los radicales fué condenado á prision, logrando refugiarse en Alemania.

De regreso á su país, el movimiento anti-monárquico adquirió importancia, á pesar de que el pueblo en su mayoría, aunque de ideas muy liberales, conserva tradicional amor á la monarquía y al pueblo sueco.

En vísperas de elecciones generales y para desmentir los rumores que circulaban acerca de proyectos del gobierno de Suecia de suspender la Constitución noruega y de hacer ocupar el país por el ejército de Suecia, el rey Oscar II acaba de visitar las principales poblaciones de Noruega, siendo afectuosamente recibido.

Antes de emprender su escursión el descendiente de Bernadotte, hizo asegurar su vida en 600,000 coronas (850,000 pesetas próximamente), dando á entender á los noruegos que iba dispuesto á todo. La situación no ha mejorado y hay gran actividad entre los radicales con motivo de las próximas elecciones.

Por otra parte, la Constitución de Noruega es esencialmente republicana; el rey no tiene otras atribuciones que las conferidas al presidente de los Estados Unidos de America. Una ley aprobada tres veces por los representantes del país, tiene fuerza y vigor aunque carezca de la sancion real; el soberano dirige la administracion pública como en Suecia, pero el ejército de Noruega no puede salir del territorio sin consentimiento de la Asamblea.

De las fuerzas que los republicanos reúnen en éstas, depende, pues, la organizacion política de los pueblos escandinavos.

Y quien sabe si en breve veremos levantarse en Noruega una república sobre los escombros de una monarquía, allí donde parecía anidar el despotismo que tantas desgracias ha causado en las frias regiones del imperio moscovita.

En una fiesta de beneficencia, organizada en Viena, se improvisó un doble concurso de belleza, para hombres y mujeres.

El premio de éstas lo alcanzó Mad. Libussa Loin, que obtuvo una gran mayoría, 324 votos. En este concurso sólo tuvieron voto los hombres, del mismo modo que en el de éstos sólo las señoras podían decidir.

Pero ocurrió una cosa singularísima: los candidatos masculinos obtuvieron un voto cada uno, excepto un privilegiado, que reunió cuatro, distinción que le perjudicó notablemente, pues en tanto que los demás, al terminarse la fiesta, ofrecieron alegremente el brazo á su electora, él tuvo que retirarse con las manos en los bolsillos, agobiado bajo el peso de su triunfo.

Ignoramos la utilidad de estos certámenes que con frecuencia tienen lugar en el pueblo austriaco, pero preciso es convenir que como pasatiempo son curiosos y agradables, ya que estos bazares de bellezas no sean establecimientos industriales como otras tantas exposiciones, sino mercados donde los productos se adquieren por la invisible moneda del amor.

La proclama dirigida en los primeros días del mes actual á los andorranos, por el subprefecto de Prades, delegado de la República francesa en aquellos valles, comienza recordando la visita del delegado y veguer franceses, y el hecho de que el copríncipe de la República vecina ha cumplido con escrupulosidad el tratado de 10 de junio de 1881, firmado en Pont des Escalls.

Después dice: «El día 4 de julio presentó (se refiere al copríncipe francés) al Consejo general y al copríncipe de Urgel, sus proposiciones relativas á las escuelas y carreteras. Pidió que se le comunicaran los acuerdos tomados de un año acá, á fin de reservar los derechos de soberanía, los que había descuidado la sindicatura. Pidió también el copríncipe francés que se le diera noticia exacta de las multas impuestas en el nombre de los copríncipes durante el año próximo pasado. Anunció también la instalación inmediata de un servicio de correos y de telegrafos, conforme al deseo expresado desde el mes de setiembre de 1876 por el Consejo general, y aplazó á consecuencia de no haber querido intervenir en ello la administración española.

«Pero estas proposiciones tan aceptables no fueron del gusto de algunos hombres ambiciosos é intrigantes que pretendían engañar al copríncipe de Urgel y extravíar la opinión pública, con la mira de conservar ilegítimamente el poder.

«Además de la incompetencia y ausencia de la mayoría de los miembros del Consejo, lo que deliberaron, á pesar de su bondad, fué hábilmente transformado... En primer lugar, se respondió al copríncipe francés de una manera vaga; después, y á fin de ganar tiempo, quisieron dirigirse á los consejos de parroquias. Pero como la mayoría de los consejos aceptó deseosa las proposiciones del copríncipe francés, los mal intencionados acudieron á los tristes hechos que ya conocéis.»

A seguida hace mención de la organización de la partida insurrecta que mandaba Muliné, y termina con estas palabras:

«Andorranos! Estad tranquilos; ninguna amenaza ni falsedad, vengan de donde viniesen, serán bastantes para modificar las intenciones del copríncipe francés. Todo cuanto había prometido se cumplirá y su parte de soberanía será mantenida y sostenida. Dentro de pocos días podéis recibir por el correo, y con toda seguridad, las noticias y el dinero de vuestros compatriotas que trabajaban en nuestra Francia.

«Por lo que respecta al tratado *dels Escalls*, el copríncipe francés deja á vuestra libertad el escoger la ocasión más oportuna para ejecutarlo.

«A vosotros incumbe su deliberación. «En cuanto á aquellas carreteras por las que tanto tiempo hace suspiráis, podéis ya desde ahora empezar los trabajos. Cada semana tendrán vuestros cónsules las sumas necesarias para pagar á los trabajadores.

«Y luego, cuando esta obra progresiva vaya ejecutándose, entonces podéis, libres é independientes, restablecer la misma situación de 1879, y por medio de vuestra unión y respeto, dareis pruebas de gratitud al copríncipe francés, y demostrareis al copríncipe de Urgel que se le ha engañado respecto de vuestros verdaderos sentimientos.»

No insistimos en hablar de la cuestión de Andorra que va perdiendo el grave aspecto que un principio ofreció, porque ya hemos declarado en otras ocasiones que somos partidarios de su independencia, como lo somos y lo seremos siempre de la emancipación de los pueblos oprimidos.

Refieren algunos diarios de la vecina república que un cónsul francés en Alsacia ha comunicado al ministro de Negocios extranjeros de su nación los pormenores de una manifestación patriótica verificada en aquel país.

En cierto pueblecito inmediato á Estrasburgo sorprendiéronse una mañana de la semana anterior con la aparición de la bandera francesa flotando en lo más alto de un elevado olmo.

De aquí grande explosión de cólera en los funcionarios alemanes, y que uno de ellos, reuniendo los habitantes, les interrogara y exigiera, inútilmente por su puesto, la designación del culpable.

Después ofreció dinero al que retirase la bandera de donde estaba; pero nadie respondió.

Dió orden á los soldados alemanes para que la qui-

eran, y pusieran en su lugar la de Prusia; pero, aun cuando tres quisieron subir al árbol no lo consiguieron.

Desesperado, el comandante hizo aserrar el olmo y derribarlo en tierra en presencia de los pobladores.

A la siguiente mañana, se leía en el tronco del árbol abatido esta inscripción puesta en el durante la noche por una mano desconocida: *Morir por la patria.*

La Agencia Fabranos ha sorprendido con el siguiente telegrama:

Londres 21.—La correspondencia diplomática sobre las negociaciones comerciales entre Inglaterra y España se ha publicado.

Hay una nota del Sr. Morier, embajador inglés en Madrid, dirigida al señor ministro de Estado la fecha 4 de Agosto, contestando á una del 22 de Junio anterior diciendo que el gobierno inglés siente mucho, no solamente que sus proposiciones hayan sido rechazadas, pero todavía más el modo con que lo han sido. Esto, dice la nota, indica una falta de apreciación del espíritu amistoso con el cual el gobierno inglés quería tratar el asunto, ya que el gobierno de la Gran Bretaña no estaba en posición de modificar inmediatamente los derechos sobre los vinos españoles en un sentido favorable á los deseos de España.

El rechazar el *modus vivendi* propuesto por el gobierno inglés, y la resolución evidente del de España de no admitir solución provisional hacen por lo menos oportuna por ahora la continuación de las negociaciones.

La nota añade: «Los ingleses han dado á los españoles incontestables pruebas de amistad, esforzándose en reprimir el contrabando en Gibraltar. Si se han declarado dispuestos á hacer todavía más, no ha sido por conseguir un cambio de concesiones comerciales; pero con la esperanza de que semejante disposición haría desaparecer las quejas de España, y que el Gobierno español daría pruebas de disposiciones iguales relativamente á las quejas de los ingleses.

La negativa de España de atender á las quejas de Inglaterra hace imposible para esta última la modificación del *status quo* en Gibraltar.»

Como á primera vista se distingue las negociaciones entre Inglaterra y España para llevar á cabo un tratado de comercio han fracasado y como aun no nos son conocidas aquellas nos limitamos á consignar la actitud de la Gran Bretaña, para ocuparnos otro día del tratado anglo-español que reportaría grandes beneficios á las dos naciones como no hace aun mucho tiempo demostramos de estas columnas con ejemplos prácticos y hechos incontrovertibles.

Los periódicos franceses traen extensos detalles de una conferencia celebrada entre Bismark y un redactor del periódico de Polonia el *Czas*, órgano del partido conservador polaco.

En esta conferencia celebrada en Varzin, á donde había acudido el periodista invitado por Bismark, este se declaró partidario de la creación de un reino en el territorio de la antigua Polonia, al frente del cual figuraría un príncipe de la casa de Austria.

Opinando el anciano canciller que este sería un medio de oponer un dique á la política panslavista.

Si la noticia no es un *canard* de los periódicos franceses, la restauración de Polonia sería como el despertar de los países oprimidos y significaría la aparición de un factor importante en la política europea, que podría ser germen de grandes complicaciones.

Después de todo, aunque la noticia lanza la alarma por la prensa de Francia no se confirme, Polonia que tantas veces rechazó á los tartaros y á los mongoles que venían á Europa con el hacha de la destrucción en una mano y la tea del incendio en la otra, renacerá á la vida del derecho el día que el despotismo desaparezca de la faz del suelo europeo ó el día que alguno de esos grandes imperios que se levantan sobre su cadáver, se fraccione en mil pedazos como si fuese un planeta que estalla en el vacío y se pierde en el abismo de su inmensidad.

JUQUIN G. GAMIZ-SOLBADO.

NOTICIAS.

De «El diario Español»: «Dice «El Porvenir» que si el Sr. Ruiz Zorrilla aspirase al poder, lo alcanzaría con las actuales instituciones.

De seguro que no lo haría tan mal como el señor Sagasta.»

Naturalmente, por mal que lo hiciera no podría llegar á tanto como lo está haciendo el ministro de la Gobernación del gobierno provisional en 1868.

Por más que dentro de la política de Sagunto no es posible hacerlo mejor que Cánovas y Sagasta vienen haciéndolo.

«El Correo» ataca al general Serrano ¿Pero, Sr. Albareda, y la cartera de Fomento á cuya consecución tanto contribuyó el duque?

En el Consejo de ministros celebrado en la Granja no se ha nombrado director de obras públicas.

Nada, lo dicho; escasean los candidatos. ¿Por qué será?

«El Adalid», periódico neo-dinástico, ataca rudamente al general Serrano.

Como quien dice, el general Socías arremete al duque de la Torre.

Los fosforitos con todo el mundo se atreven, por supuesto, hasta que los convidan á comer.

Dice un periódico conservador que su partido no ha tenido nunca por qué arrepentirse ni enmendarse.

¿No aún siquiera por haber escrito los artículos sobre «El drama de Querétaro», «El Cerro de las Campanas» y «El pequeño Trianon»?

«La Epoca» propone que se envíen al mando de las provincias ultramarinas hombres civiles de verdadera talla.

¿Y donde están en la fusión esos hombres?

«La Iberia» dirigiéndose al órgano más genuino de los fosforitos:

«A «El Norte» no le ha parecido ministro el Sr. Gonzalez (D. Venancio) hasta que ha visto su firma al pie de la real orden sobre teatros.

No parece que el colega se equivoca mucho.

Al diputado Sr. Moret debe haberle parecido ministro mucho antes de ese momento.

Téngalo por seguro «El Norte».

Por ejemplo, cuando le hizo surgir diputado desde la mesa ministerial, como á tantos oscurísimos amigos de «La Iberia.»

Pero cuando se volverán á ver en otra!

Lo peor para Moret es que resulte en la comparación al nivel de los agradecidos personales de D. Venancio, filósofo y manchego.

De «La Izquierda Dinástica».

A juicio de un periódico, el color que predomina en la fusión es el blanco sucio.

Pero muy sucio.»

Pues si es tan sucio debe recomendar el colega al señor Abascal que lo limpien los mangueros de la villa.

Acerca de los rumores políticos del día de ayer dice un colega.

«La actitud del señor duque de la Torre sigue siendo el tema preferente de conversacion en los círculos políticos.

Se comenta mucho la hostilidad de «El Correo» hacia el señor general Serrano, y se asegura que esta hostilidad es inspirada por el Sr. Albareda, ministro de Fomento.

El Sr. Albareda, según se dice, está alejándose del señor duque y acercándose á los centralistas. Su sagastismo alcanza ya proporciones considerables.

Cuentan que el señor ministro de Fomento ha dicho que el señor general Serrano es un «coup manqué». Así opinaría M. Royer-Collard si viviese.

En tanto—y contra la voluntad del ministro de Fomento—el señor duque sigue su camino, recogiendo adhesiones y disponiéndose á dar al Sr. Sagasta un disgusto mayúsculo.»

El ministro de Fomento debe considerar muy lejos del poder al duque, cuando tantos ardores centralistas le han acometido; porque si no fuera así, procuraría quedarse flotando entre dos aguas.

De todo esto se deduce que los fusionistas prefieren el presente que les da Martínez Campos que el porvenir incierto con que les brinda el general Serrano.

No se les puede tachar de imprevisores.

PARTES TELEGRÁFICAS

Londres 23.—El «Daily Chronicle» de esta mañana dice que Dameta se ha rendido.

El general Wood ocupará la ciudad después de desarmar la guarnición.

El «Times» asegura que el gobierno inglés no ha tenido nunca la intención de desconocer los derechos de las otras naciones en Egipto.

Añade el citado periódico que Inglaterra no tiene miras egoístas y que su único objeto es el de constituir un gobierno estable.

Constantinopla 23.—Se asegura que la Puerta se muestra muy firme en oponerse á las pretensiones de Inglaterra, á que renuncie á sus derechos de soberanía sobre Egipto, mediante una compensación, para facilitar una solución en dicho asunto, en sentido favorable á la preponderancia británica en aquel país.

Aquí no se da crédito á las indicaciones de la prensa inglesa de que Alemania é Italia apoyan las pretensiones de la Gran Bretaña.

El arreglo de la cuestión egipcia no ha sido hasta ahora más que el objeto de un cambio de opiniones entre las grandes potencias, y de lo poco que hasta ahora se ha tratado, parece resultar que la mayoría de ellas entienden que la cuestión egipcia debe resolverse en un Congreso ó en una conferencia europea.

Nueva-York 23.—En un túnel de la cuarta calle de esta ciudad, á consecuencia de un choque de dos trenes, hubo ayer tres muertos y doce heridos.

Londres 23.—Según el «Daily News» de hoy, lord Dufferin, embajador inglés en Constantinopla, ha informado al sultan que el gobierno de Inglaterra no tenía la intención de menoscabar sus derechos á la soberanía de Egipto.

Alejandro 23.—El gobernador militar el Damietta Abde-

mal ha rendido la plaza esta mañana al general inglés Wood.

La guarnición, reducida á 800 negros, abandonó la población saqueando antes varios edificios.

Las tropas inglesas han ocupado inmediatamente toda la ciudad.

Olesá 23.—Es inexacto que haya habido ningún caso de cólera en esta capital.

Londres 24.—Telegramas oficiales de Alejandria confirman la noticia de que las tropas del general Wood ocupan á Damietta.

Constantinopla 24.—Se va calmando algún tanto la agitación contra Inglaterra, gracias á las declaraciones pacíficas de los periódicos ingleses, negando que el gobierno de la Gran Bretaña intente menoscabar los derechos soberanos de Turquía sobre Egipto.

Budapesth 24.—El puente sobre el Drave ceca de Essag se ha hundido cuando pasaba un tren que llevaba husáres. Los wagones han desaparecido en el río, muy crecido á causa de las últimas lluvias.

Se han encontrado 15 muertos y unos 20 heridos.

Alejandria 24.—El jefe irá mañana al Cairo. Muchos europeos marchan también á aquella capital en donde hay seguridad completa para las personas y los bienes de todos.

San Petersburgo 24.—El czar y la familia imperial de Rusia han vuelto á Peterchos.

Londres 24.—La Reina de Inglaterra queriendo premiar los servicios del almirante Seymour y del general Wolseley en Egipto los ha nombrado individuos de la Cámara de los llores con el título noviliario de barones.

Barcelona 24.—Llegó el vapor-correo del marqués de Campo Viejas procedentes de Mahon.

Paris 25.—El italiano Meschino, indultando por el presidente de la República, ha sido puesto en libertad.

Segun datos oficiales, las pérdidas ocasionadas por el incendio en la Exposición de Sidney, exceden de doce millones de francos.

Lóndres 25.—Los periódicos ingleses dirigen felicitaciones á la Reina Victoria por los títulos que ha concedido al almirante Seymour y al general Wolseley por su campaña en Egipto.

Paris 25.—El Consejo de ministros ha acordado que el 6 de noviembre reanuden las Cámaras sus tareas parlamentarias.

LOCAL.

A causa de las gestiones

prácticas cerca del Sr. Delegado del Banco de España nuestro particular amigo Sr. Rebullida, hoy se dictarán las disposiciones oportunas para que se devuelvan á sus dueños los objetos embargados, cuyos propietarios hayan hecho efectivas sus cuotas.

Por lo tanto es probable que mañana puedan recogerse ya estos efectos de poder de los Depositarios.

El arquitecto provincial señor Pavia esta preparando los planos con arreglo á los cuales se debe subsistir la construcción del telon metálico, que ha de ser colocado cuanto antes en el escenario de nuestro Teatro principal, para prevenir, en lo posible, desastrosas consecuencias en caso de un incendio.

“El Balear,” aplaude sin reserva al Sr. Estades por haber elevado un recurso de alzada contra el acuerdo del Ayuntamiento de destinar diez mil pesetas á aliviar á los industriales de los honorables recargos del Sr. Camacho.

El mismo periódico nos participa que el Sr. Estades es federal.

Nosotros no lo disentiremos, pero tenga presente el colega que hemos demostrado en todas ocasiones que el militar en nuestras filas no exime á ningún correligionario nuestro de las censuras que creemos que merez-

ca, ni hace más ruidosos nuestros aplausos por actos realizados por nuestros amigos políticos cuando á nuestro juicio son laudables. Por otra parte, nuestros adversarios han hallado siempre justicia en nuestras apreciaciones.

El comentario que “El Balear” cree leer entre líneas en un suelto nuestro referente al recurso de alzada del señor Estades, encierra un contrasentido tal, tal serie de contradicciones, y es tan poco habil, que no podemos creer en modo alguno que haya salido al público en la forma en que fué redactado por los hombres de El Balear cuya habilidad y talento son notorios. Hoy seguramente publicará el colega alguna explicación que corrigiendo las erratas que suponemos existen en dicho párrafo lo concuerde consigo mismo.

Nosotros suponemos que el comentario que se nos atribuye por alguna errata grave, debía ir dirigido á El Constitucional en la mente del autor del suelto.

De todos modos la actitud de EL COMERCIO clara y esplicitamente manifestada mucho antes de que el Ayuntamiento tomara el acuerdo, y el señor Estades, elevara el recurso de alzada, no autoriza para suponer en nosotros la crema del pensamiento que El Balear nos atribuye.

Mañana viernes es el día señalado por la Exma. Audiencia de este territorio para la vista en segunda instancia de la causa seguida contra nuestro Director, de la que fué absuelto en primera instancia por no existir delito.

Está encargado de la defensa nuestro querido amigo y correligionario el distinguido jurisconsulto D. Alejandro Rosselló.

La Sección de Fomento de esta provincia remite á la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio el Balance del Crédito Balear.

A petición del señor Alcalde de La Puebla se ha prevenido al Fiel contraste que pase á contrastar las pesas y medidas de aquel numeroso vecindario.

Se ha avisado al señor Alcalde de Barcelona por el Gobierno de este, que ya ha sido inserto en el Boletín Oficial, como deseaba, el programa para el concurso abierto por aquel Ayuntamiento ofreciendo un premio de 20,000 pesetas á la mejor obra original de Arqueología española que se presente.

A las 9 de esta mañana ha fonleado el vapor-correo, «Menorca, procedente de Mahon, el que ha encontrado en la travesía, mar gruesa y viento duro á lo cual se debe su retraso. Siendo portador de la balija, efectos y pasajeros.

Dice “El Demócrata:” «Espirado el plazo para presentar solicitudes en demanda de la plaza de agente para la recaudación de contribuciones de esta Capital, solo un mortal ha habido con valor suficiente á emprender tan ruinoso negocio, pues única solicitud se ha presentado por D. Pascual Escuder de Valencia, que como saben nuestros lectores en otra ocasión ya había obtenido esta plaza cuyo nombramiento tuvo que dejarse sin efecto por no haberse presentado en muchísimo tiempo á tomar posesión de tan lucrativo cargo. No somos nosotros los llamados á censurar la con-

ducta del señor Escuder, por el desmedido deseo demostrado por el mismo para meterse en un berengenal del que no puede salir bien librado, por la sencilla razón de que puede si gusta derrochar su fortuna en la forma que lo tenga por más conveniente, y con mayor razón en el pecado ha de llevar la penitencia pero no podemos menos de demostrar nuestra extrañeza, al ver que una persona conocida y práctica en el servicio cobratorio, se deja engatusar por un anuncio que en el fondo es la ruina de cuantos de buena fé se metan en el negocio, y lo estrañamos doblemente cuando ya es por segunda vez que sin oposición alguna ha obtenido á dicha plaza, que le ha sido conferida sin que hasta hoy se haya presentado á tomar posesión de ella.

Al hacernos cargo días pasados del anuncio que al efecto se publicó en el Boletín Oficial, espusimos con ru a fanqueza, pero con toda lealtad el concepto que nos merecía el anuncio en cuestión, y las funestas consecuencias que por necesidad habian de sobrevenir á la víctima desgraciada que se dejara enredar en la espesa malla que el Banco había tendido á los incautos, por medio del anuncio referido, consecuencias inevitables si no se modificaban ciertas condiciones: apesar de tan leales manifestaciones que el señor Escuder habrá creído exageradas, se ha lanzado á explotar la mina, dando para ello una garantía considerable, no le perjudicará ni aun el derecho para quejarse, el día que despierte de su letargo y vea claro, en el terreno de los hechos, la desgracia que se cierne sobre su cabeza y que será irremediable.

Medio año de plazo concedamos al señor Escuder para que se convenza de la realidad de cuanto sobre el particular dejamos espuesto.

Copiamos de “El Diario de Palma:”

«Dentro del edificio de la Diputación Provincial existe un trozo de muro que sin duda es la muralla de la Almudaina, ó sea, el recinto más antiguo de Palma, y que estaba amurallado cuando la época de la Conquista. Anteriormente existía allí una puerta llamada Volta Pintada.

Dice «El Balear.»

«En la sesión celebrada anteayer por la Comisión provincial con los Diputados residentes, quedó acordado el programa que debe regir en las oposiciones, que cuanto antes deben tener lugar, á las dos plazas de pensionados por la Exma. Corporación provincial, para el estudio de la pintura en Roma y Madrid. Las pensiones serán de dos mil y mil quinientas pesetas anuales respectivamente.»

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 27 á las 5 t.

(Recibido á las 5 y 36 t.)

La Reina Isabel ha marchado al Escorial.

El domingo estará la Corte en Madrid.

Ha decrecido el cólera en Filipinas.

Mr. Lesseps ha protestado contra la ocupación de los ingleses.

Los beduinos han cortado el canal de agua dulce de Ismailia.

COTIZACIONES.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 27.

Table with 2 columns: Cotization type and value. Interior cotado. 28.95. Exterior id. 00.00. Bonos id. 00.00.

BOLSIN DE MADRID.

Table with 2 columns: Instrument and value. 3 p3 Interior. c. cort.º. 29.025. 3 p3 Exterior. cupon cortado. 00.00. 2 p8 Interior. 00.00. Bonos del Tesoro. 00.00. Subvencion por Ferro-Carriles. 57.90. Banco España. cupon cortado. 400.00. Billetes hipotecarios. 400.85.

BOLSIN DE BARCELONA.

Table with 2 columns: Instrument and value. 3 p8 Interior. cupon cortado. 28.025. Coloniales. cupon cortado. 102.00. Ferro-carriles Norte España. 127.25. Id. de Madrid á Zaragoza y Alicante. 112.25. Almazas. 42.50. Ebros. 42.50. Orenses. 42.50. Noroestes. 00.00. Francias nuevas. 00.00.

PALMA.

Table with 2 columns: Instrument and value. 3 Interior. sin cupon. 29.35.

derero; acaso... calla... mirad, Britles... no le reconocéis?

Britles, que al abrir la puerta había tenido buen cuidado de mantenerse detrás, apenas hubo visto á Oliverio cuando arrojó un grito penetrante. El señor Gil, cogiendo al niño por una pierna y un brazo, (venturosamente no fué por el brazo roto), lo llevó al vestíbulo y lo depositó sobre las baldosas.

—Le tenemos! gritó Gil desde el pie de la escalera; hé aquí uno de los ladrones señorial tenemos un ladrón señorita... herido, señorita. Soy yo quién he tirado sobre él, señora, y Britles sostiene la bugia.

—En una linterna, señorita, gritó Britles, colocándolo la mano junto á su boca para dar mayor alcance á su voz.

Los dos criados subieron corriendo la escalera, para llevar arriba la noticia que el señor Gil había capturado un ladrón, y el calderero procuró hacer volver en sí de su desmayo á Oliverio, por temor de que no muriese antes de ser ahorcado. En medio de este ruido y movimiento dejóse oír una dulce voz de muger, y todo se apaciguó al momento.

—Gil! dijo la voz desde lo alto de la escalera.

—Aquí estoy, señorita, contestó éste. No tengáis miedo, señorita, no tengo gran daño; no ha hecho una resistencia desesperada; muy pronto ha conocido que había encontrado la horma de su zapato.

—Chut! dijo la señorita. Estais espantando á mi tía tanto ó más que los ladrones. Acaso el pobre hombre está herido de peligro?

—Herido mortalmente, señorita, contestó Gil con aire satisfecho.

—Creo que vá á pasar, señorita, gritó Britles; no queréis venir á verle, en el casti...

—Chut! os suplico que no griteis, replicó la jóven. Esperad un instante que vaya yo á hablar con mi tía.

Con tanta dulzura y gracia en su modo de andar como en su voz, alejóse la jóven señorita, y volvió muy pronto con la orden de trasportar cuidadosamente el herido á la habitación del señor Gil, y de decir á Britles que en sillase el caballo y se dirigiese inmediatamente á Chertrey, para hacer venir á toda prisa un constable y un médico.

—No queréis verle, señorita? preguntó el señor Gil con tanto orgullo como si Oliverio hubiese sido un pájaro de raro plumaje, herido de un tiro que hiciese honor á su destreza; ni siquiera una ojeada, señorita?

—De ningún modo, contestó la jóven; pobre muchacho ¡Oh! tratadle con bondad, Gil, aunque no sea más que por cariño á mi...

El viejo criado la miró alejarse con tanto orgullo y admiración, como si hubiese sido su propia hija; acréandose despues á Oli-

PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DE SEABURY Y JOHNSON

FABRICANTES DE NUEVA-YORK.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA, D. JOSÉ ROMERO, BARCELONA.

Depósito para las Baleares.

CENTRO FARMACÉUTICO PALMA.

EMPLASTOS MEDICINALES

ESTENDIDOS SOBRE GOMA ELÁSTICA PREPARADA.

Las ventajas de la Goma elástica preparada son:
Sus cualidades de conservarse—porque se prepara en frío, por cuyo medio se evita la volatilización por el calor y la comodidad de su uso.

El empleo de la Goma Elástica en la preparación de los Emplastos tuvo su origen en nuestra casa. Se hacía necesaria una mejora en los sistemas antiguos y con este objeto dedicamos varios años á detenidos estudios para obtener un completo éxito. Diez años de experimentos nos han demostrado que la Goma Elástica es la mejor base que puede emplearse en la preparación de estos artículos. Esta sustancia impide que las drogas en composición queden bajo las influencias destructivas de la atmósfera, tales como el calor y la humedad. Otros emplastos se preparan generalmente empleando una alta temperatura que tiende á despojar de sus partes volátiles á las sustancias empleadas, siendo por consiguiente inútiles desde su principio.

EMPLASTO ADHESIVO SALICILADO, DE MEAD (Para Cirujano.)
ESPARADRAPO ANTISEPTICO

Este artículo ha sido declarado por los mejores cirujanos como el Emplasto Adhesivo mas perfecto que se conoce. Se adhiere con el calor de la piel sin necesidad de calentarlo ó humedecerlo, y en este concepto es muy conveniente. Es flexible, á prueba de agua y siempre está en condiciones para usarse. No tiene ninguna propiedad irritante y es muy cicatrizante. Puede quitarse sin que quede ninguna de las materias adhesivas en la piel. Se adhiere con mas firmeza que ningún otro Emplasto. Está combinado con ácido salicílico el cual lo hace anticéptico. Al mismo tiempo que es superior á los Emplastos Adhesivos comunes para uso general, lo es especialmente en el tratamiento de clavículas rotas, en las dislocaciones y es donde quiera que sean necesarios emplastos fuertes y adhesivos.

EMPLASTO VEGIGATORIO A LA GOMA ELÁSTICA (Alcanforado.)

Este artículo goza de gran reputación, y su acción característica no conoce rival en ningún clima. To la la cantarida está incorporada, y por medio de constantes manipulaciones se halla perfectamente combinada con el emplasto. *Sus propiedades se desarrollan pronto y ampolla en menos tiempo que el cerato.* Nunca deja de ampollar cuando se usa según la instrucción. Además de su eficacia superior como caustico, hemos mezclado una cantidad suficiente de Alcanfor, que con el Aceite de Olivas, usado sobre la superficie del emplasto, impide la supresión de la orina. Esta mejora será apreciada por los facultativos. Es mas útil que ninguna otra preparación de cantaridas.

EMPLASTO DE BELLADONA.

Los médicos se han declarado en favor del Extracto de Belladonna Condensado, y por medio de frecuentes análisis se ha venido á descubrir el hecho de que esta preferencia no es bien fundada. Las comparaciones analíticas hechas entre el Extracto de Belladonna Alcohólico y el Extracto de Belladonna Condensado, presentan el hecho concluyente, que el Alcohólico debe preferirse, toda vez que contiene dos veces mas de Atropina. El extracto condensado ó acuoso se descompone mientras que el extracto alcohólico permanece inalterable; basado sobre estos hechos, nosotros incorporamos solamente el Extracto Alcohólico común, asegurando de este modo á los inteligentes una acción mayor, mas pronta y mas decisiva. La fuerza de nuestro Emplasto de Belladonna es estrictamente oficial y ofrece otra particularidad especial que será recibida favorablemente por la facultad y es, que no contiene propiedades irritantes ó estimulantes, promoviendo desde luego en toda su extensión la influencia de la acción sedativa de la droga.

EMPLASTO DE MOSTAZA (Extendido sobre Lienzo de Algodón.)
(LELA MOSTAZA.)

Este emplasto de Mostaza es una mejora superior á la de los mejores fabricantes franceses; la mostaza está preparada de modo que excluye toda humedad, conservando inalterables, con semejante tratamiento, sus propiedades esenciales. Se conserva inalterable, se adapta pronto á la parte, y cuando está todo húmedo no se quiebra en pedruzcos, como sucede con todos los otros emplastos de mostaza. No forman grietas, ni se desmenuza y puede quitarse sin manchar la piel ni el vestido. Fabricado de mostaza pura, este emplasto de mostaza y otras sustancias peligrosas que se usan á menudo para producir irritación intensa. Están colocadas en cajas de hoja de lata y se conservan inalterables en cualquier clima.

PAPEL DE MEAD, PARA CURACIONES QUIRURGICAS.

Se sustituye perfectamente al hule de seda, y es mas barato.
Este artículo fué preparado primeramente por nosotros á instancias del Dr. W. W. Keen, del Hospital de Santa Maria, en Filadelfia. El informe del Dr. Keen sobre este papel, publicado en el periódico «Medical Reporter» de Filadelfia, fué el siguiente:

«Es impermeable al agua durante 72 horas por lo menos, aun despues de haber sido doblado y arrugado repetidas veces. Es así mismo impermeable al aire bajo las mismas condiciones. No absorbe el agua ni los humores. Puede emplearse con las sustancias mas calientes que puedan soportarse. Es flexible y al mismo tiempo bastante fuerte para los usos comunes. Cuesta mucho menos que cualquier otro apósito de su clase. Es eficiente y en muchos casos superior y al mismo tiempo mas barato que el hule de seda.»

ALGODON ABSORBENTE SATURADO DE BORAX.

La creciente demanda de apósitos económicos de esta clase, nos ha animado á dedicar una atención particular á la fabricación del algodón absorbente y saturado de borax, cuyo uso entre los médicos, especialmente en el tratamiento de las enfermedades de mujeres, está llamado á hacerse general por su baratura y utilidad.

PARCHES POROSOS (Capcine) DE SEABURY JOHNSON.

Este artículo ha ido ganando favor recientemente, entre nuestros mas conocidos facultativos, y á juzgar por sus efectos quizás es el mejor rubefaciente que se conoce. Tiene la acción general de la mostaza sin los efectos de ésta. Las propiedades características del capicum ó agi se sostienen sin variación de 24 á 36 horas sin producir ampollas, siendo suaves, continua y estimulantes. Este emplasto se extiende en la goma elástica preparada y perforada de gran número de pequeños agujeros que permiten la salida de la sustancia que constantemente se desprende de los poros de la piel. Sin esta prevision esta sustancia sería absorbida lo que al fin vendría á ser perjudicial para el enfermo.

Despacho al por mayor.—CENTRO FARMACÉUTICO, Plaza de la Harina 34 y 36, Palma.—Por menor en todas las farmacias de las Baleares.

ESCUELA MERCANTIL DE MALLORCA.

Habiéndose acordado la apertura del primer curso de la Facultad de Derecho y Notariado, que comprender las asignaturas de Derecho Romano (primer curso), Historia Universal (primer curso) y Literatura General se avisa á cuantas personas pueda interesar, que en la Secretaría de este establecimiento Pout y Vich n.º 4) estará de manifiesto la distribución de dichas enseñanzas y se facilitarán todas las demás noticias necesarias.

Al mismo tiempo se recomienda á todos los que deseen ser alumnos de la Escuela, en sus diversos ramos de enseñanza, que tengan la bondad de inscribirse en sus listas con anticipación, á fin de poder organizar debidamente la matrícula antes de la inauguración del curso, que ha de tener lugar el día 2 de Octubre.

Palma 25 de Setiembre de 1882.—El Secretario, José Otero.

COLEGIO PALMESANO

DE 1.ª y 2.ª ENSEÑANZA.
Calle de Roig núm. 17.

Abierta la matrícula para el estudio de la 2.ª Enseñanza durante el próximo año escolar, se suplica á los interesados que hayan de matricularse privadamente en este Colegio se sirvan pasar por la Secretaría á las 10 del actual, desde cuya fecha los que se matriculen deberán satisfacer dobles derechos.

Al propio tiempo se participa al público en general y á los padres en particular que completado el cuadro de profesores del Colegio,

D. Miguel J. Oliver queda encargado de la clase de Francés, y

D. Guillermo Vives, Diácono, de la inspección de los internos, medio pensionistas y permanentes. Palma 21 Setiembre de 1882.—El Director, Antonio Bisanz.

AYUNTAMIENTO DE LA CIUDAD DE PALMA.

Habiendo sido denunciada por el Arquitecto municipal, como ruinosas la fachada lindante con la calle de la Pólvora señalada con el número 4, correspondiente á la casa números 70, 72 y 74, calle de San Pedro de esta capital, por el presente edicto se cita, llama y emplaza al propietario de dicha finca, para que dentro del plazo de diez días, á contar del de la inserción de este edicto en el Boletín Oficial de la provincia se presente en la Secretaría de esta Corporación á usar de su derecho en el expediente de derribo de la citada fachada, acordado por esta Corporación, para garantizar la seguridad de la vía pública; en la inteligencia que de no presentarse dentro del plazo marcado, se procederá á lo que corresponda el efecto indicado.—Palma 26 Setiembre de 1882.—El Alcalde accidental Antonio Marroig.—P. A. del Ayuntamiento, Juan Luis Gomila oficial 1.º

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS.

DE LAS BALEARES.

Cartas detenidas en esta Administración por falta de franqueo desde el día 19 hasta el de la fecha inclusiva.

Número 24—Enrique Salinas, Córdoba—25, Sebastian Mestre, Barcelona—26 Juez municipal, Bañola—27, Lorenzo Dalmau, Sta. Margarita—28, Joaquin Roca, Luca—29, Miguel Pujol, Puerto-Colom, (Felanitx).

Palma 27 de Setiembre de 1882.—El Administrador principal, Enrique Pejarnés.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

La Dedicación de San MIGUEL arcángel.

JUBILEO DE CUARENTA HORAS.

Se gana en la Misión.

PALMA DE MALLORCA IMPRENTA DE M. FOCA.—1882.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del día 27 Setiembre.

ACCIONES.	CAPITAL DESEM- BOLSO.		VALOR DE LA ACCION.
	Pesetas	Pesetas	
Alumbrado por Gas	300	300	161'67
Alfombrera	500	500	90'00
Agrícola de Manacor	500	50	25
Banco Agrícola	500	75	15'00
Banco Mallorquin	250	50	11'00
Banco de las Baleares	500	25	9'00
Cambio Mallorquin	500	250	67'00
Centro Farmacéutico	500	325	75'25
Cordelera Española	500	375	63'00
Crédito Balear	500	200	95'50
Certera	500	500	103
Com.ª Curtid.ª Industrial	250	25	9'50
Doces Almacenesgenerales	500	200	43'00
Empresa Mall.ª de Vapor	2000	2000	»
Empresa Marítima á Vapor	500	500	75'00
Escuela Mercantil	125	125	96'00
Ferro-carriles de Mallorca	500	500	61'00
Ferro-carril de Alaró	100	100	126'00
Harinera Balear	100	300	55'00
Harinera Mallorquina	500	250	110'00
Industrial Algodonera	250	350	70'00
Industrial Mallorquina	500	500	»
Industrial Mercantil	500	100	25'00
La Balear (seg.ª cont.ª inc.ª)	500	00	11'00
La Islaña, (Emp.ª mar.ª)	500	500	82'00
Salinas de Ibiza	1000	1000	»
Seguro Mallorquin	500	30	8'50
Semolera Mallorquina	»	»	»
Vidriera Mallorquina	100	100	103'00
Vidriera Balear	50	50	12'00
Vizicula Mallorquina	500	150	27'00

— 20 —

verio, ayudó á trasportarlo á lo alto de la escalera con el cuidado y la solicitud de una mujer.

CAPÍTULO II.

DETALLES PRELIMINARES SOBRE LOS
HABITANTES DE LA CASA EN QUE
SE ENCUENTRA OLIVERIO.

En un hermoso comedor, amueblado á la antigua y con el confort de otra época, mas bien que con sujeción á las leyes de la moderna elegancia, se hallaban almorzando dos señoras sentadas á una mesa bien servida. El señor Gil, vestido completamente de negro y de etiqueta, las servía. Estaba de pie á igual distancia de la alacena que de la mesa, erguido, con la cabeza echada hácia atrás y ligeramente inclinada, la pierna izquierda hácia adelante, una mano puesta en el chaleco y la otra colgando y sosteniendo un plato. En esta actitud, tenía el aspecto de un hombre completamente penetrado del sentimiento de su mérito é importancia.

De las dos señoras, la una era ya de edad avanzada, y no obstante tan erguida como el elevado respaldo de su sillón de roble. Su trage, sumamente cuidado, ofrecía una mezcla de las antiguas modas con algunas ligeras concesiones al gusto moderno, destinadas

— 17 —

pues de un breve silencio, estoy dispuesto á acompañarle.

—Y yo tambien, dijo el calderero, despertándose con la misma prontitud con que se habia dormido.

Britles capituló con estas condiciones, y la concurrencia, algo tranquilizada despues de haber visto al abrir los postigos que era de día claro, subió la escalera, llevando los perros de vanguardia y las dos mujeres en la retaguardia, porque éstas habian tenido miedo de quedarse solas abajo. Siguiendo el consejo del señor Gil, todo el mundo hablaba en voz muy alta, á fin de hacer ver que eran muchos, en caso de que hubiese á la puerta algun mal intencionado; otra idea luminosa atravesó el espíritu del astuto señor Gil, y consistió en pelliscar la cola á los perros en el vestíbulo, para hacer que ladrasen á reventar.

Tomadas estas precauciones, el señor Gil cogió el brazo del calderero (para impedir que se escapase, dijo chanceándose), y dió orden de abrir la puerta. Britles obedeció, y todos, apretándose unos contra otros, no vieron otro objeto formidable que el pobre pequeño Oliverio Twist, extenuado y sin fuerzas, que entreabró pensosamente los ojos é imploró su piedad con la mirada.

—Un muchacho! exclamó el señor Gil rechazando energicamente hácia atrás al cal-